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Veranstalter:  

Anschrift:  Lebenshilfe Landesverband Thüringen e.V.  

          Rudolstädter Straße 39 

          07745 Jena  

 

Telefon:     0 36 41 – 33 43 95 

 

Fax:      0 36 41 – 33 65 07 

 

E-Mail:       info@lebenshilfe-thueringen.de 

 

Internet:    www.lebenshilfe-thueringen.de  
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In Zusammenarbeit mit:  

 

Lebenshilfe KV Jena e.V.  

Ernst-Haeckel-Platz 2 

07745 Jena  

 

Lebenshilfe Werkstätten Gera gGmbH 

Otto-von-Guericke-Straße 6 

07552 Gera 

 

Lebenshilfe Erfurt e.V.  

Heinrichstraße 89 

99092 Erfurt  

 

 

 

Unsere Seminare werden gefördert von: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bilder: © Lebenshilfe für Menschen mit geistiger Behinderung Bremen e.V., 

Illustrator Stefan Albers, Atelier Fleetinsel, 2013.  
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Vorwort 

 

Liebe Leserin, lieber Leser,  

schön, dass Sie sich für unsere Seminare interessieren.  

Wir bieten viele Seminare für erwachsene Menschen mit geistiger 

Behinderung an. 

Die Seminare haben unterschiedliche Themen. 

Wenn Sie sich für fremde Länder interessieren,   

wenn Sie Tiere mögen,  

wenn Sie lernen möchten zu weben,  

dann ist für Sie bestimmt etwas dabei.  

Wir bieten auch Seminare für Beiräte der Wohnstätten und Werkstätten an. 

In den Seminaren können Sie: 

 gemeinsam lernen,  

 Neues erfahren,  

 andere Menschen kennen lernen und 

 Spaß haben.  

Wir arbeiten mit den Lebenshilfe-Organisationen in Jena, Gera und Erfurt  

zusammen.  

Auf den folgenden Seiten lesen Sie Informationen zu den Seminaren.  

Wenn Sie Fragen haben oder sich andere Themen für die Seminare wünschen, 

dann rufen Sie uns an.  

Wir freuen uns auf Ihre Anmeldung.  

 

Dr. Gisela Schröter 
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 1 

 

 

Schulung für Heim-Beiräte 

 

 

Sie wurden in Ihrer Wohnstätte zum Heim-Beirat gewählt und sind bereits  

länger im Amt?  

Dann sind Sie Interessen-Vertreter der Bewohner Ihrer Wohnstätte.  

Sie haben bestimmt schon einige Erfahrungen gemacht.  

In der Schulung sprechen wir über:   

 die Aufgaben des Heim-Beirates,  

 die Rechte und Pflichten des Heim-Beirates und  

 über Ihre Erfahrungen und Probleme. 

In der Schulung lernen Sie:  

 wie man eine Bewohner-Versammlung einberuft,  

 wie man Bewohner mit schweren Behinderungen einbezieht, 

 wie man ein Protokoll schreibt, 

 wie man Lösungen für Probleme findet und  

 wer den Heim-Beirat unterstützen kann.  

Wir machen Rollen-Spiele, arbeiten in Klein-Gruppen und machen Poster.   
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 1 

 

 

Für wen:  

Heim-Beiräte und Vertrauens-Personen, Unterstützer  

 

Leitung:  

Mandy Olbricht 

Manuela Voigtmann  

 

Wann:  

22. bis 24. März 2019 

 

Kosten:  

Für Heim-Beiräte 95 € mit Verpflegung und Übernachtung  

Für Vertrauens-Personen, Unterstützer auf Anfrage 

 

Wo:  

Akademiehotel „Am Stadion“  

Am Stadion 1 

07745 Jena  

 

Anmelde-Schluss:  

8. Februar 2019  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 2 

 

 Schulung für Werkstatt-Räte 

 

 

Sie wurden in Ihrer Werkstatt zum Werkstatt-Rat gewählt und sind bereits im  

Amt?   

Dann sind Sie Interessen-Vertreter der Mitarbeiter der Werkstatt.  

Sie haben bestimmt schon einige Erfahrungen gemacht.  

In der Schulung sprechen wir über:   

 die Aufgaben des Werkstatt-Rates,  

 neue Regeln der Werkstätten-Mitwirkungs-Verordnung (WMVO),  

 neue Regeln zur Mitbestimmung durch das Bundes-Teilhabe-Gesetz,  

 Regeln zum Umgang mit anderen Mitarbeitern,  

 Ihre Erfahrungen und Probleme.  

In der Schulung lernen Sie:  

 wie man eine Werkstatt-Rat-Sitzung vorbereitet und durchführt,  

 wie man Lösungen für Probleme findet und 

 wie man eigene Vorschläge einbringt und umsetzt.  

 

Sie können auch mit den Werkstatt-Räten anderer Werkstätten sprechen und 

neue Ideen für Ihre Arbeit bekommen.    
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 2 

 

 

Für wen:  

Werkstatt-Räte, die in ihrer Tätigkeit noch sicherer 

werden wollen   

 

Leitung:  

Dr. Gisela Schröter 

Elfriede Johne  

 

Wann:  

9. bis 11. April 2019 

 

Kosten:  

95 € mit Verpflegung und Übernachtung  

 

 

Wo:  

Akademiehotel „Am Stadion“  

Am Stadion 1 

07745 Jena  

 

Anmelde-Schluss:  

26. Februar 2019  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 3 

 

    

Tiere als treue Begleiter 

des Menschen im Alltag 

 

 

Es wird tierisch. 

Haben Sie schon Erfahrungen mit Tieren gemacht?  

Oder sind Sie gemeinsam mit Tieren aufgewachsen?  

In dem Seminar lernen Sie viel Neues über Haus- und Nutztiere.  

Über Hunde, Katzen, Meer-Schweinchen, Pferde, Ziegen und Hühner.  

Sie lernen wie man sie hält und wie man sie pflegt.  

Wir sprechen über die Tiere und machen auch einen Ausflug zu einem  

Bauernhof.  

Sie lernen auch einen Therapie-Hund kennen.  

Gemeinsam stellen wir Hunde-Kekse und Pferde-Leckerlis her.  

Und wir machen Nagel-Bilder mit Tier-Motiven auf Holz-Platten.  

Wenn Sie Fotos zum Thema haben, dann bringen Sie die gerne mit.  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 3 

 

 

Für wen:  

Menschen mit geistiger Behinderung   

 

Leitung:  

Kathrin Gernoth 

Sonja Nagel   

 

Wann:  

3. bis 5. Mai 2019 

 

Kosten:  

95 € mit Verpflegung und Übernachtung  

 

 

Wo:  

Förderbereich der Geraer Werkstätten gGmbH 

Rudolstädter Straße 38 

07549 Gera  

 

Anmelde-Schluss:  

22. März 2019  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 4 

 

     

         Die Entdeckung Amerikas 

 

 

 

Amerika ist ein großer Erd-Teil, der weit weg von Deutschland ist.  

Mit dem Schiff braucht man 5 Tage, um dort hin zu kommen.  

Das dauerte früher noch viel länger und war auch gefährlich.  

In dem Seminar sprechen wir über die Ur-Einwohner Amerikas.  

Sie heißen Indianer.  

In dem Seminar lernen Sie:  

 wer Amerika entdeckt hat,  

 wie die ersten Treffen mit den Indianern waren,  

 wie die Indianer früher lebten,  

 welche Musik, Tänze und Religion die Indianer hatten und 

 ob alle Indianer so sind wie in den Winnetou-Filmen. 

 

Dazu schlüpfen wir in die Rollen von Indianern.  

So verstehen wir ihr Leben besser.  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 4 

 

 

Für wen:  

Menschen mit geistiger Behinderung   

 

Leitung:  

Thomas Peuker 

Kerstin Wilke   

 

Wann:  

10. bis 12. Mai 2019 

 

Kosten:  

95 € mit Verpflegung und Übernachtung  

 

 

Wo:  

Gästehaus „Am Luisenpark“ der Lebenshilfe Erfurt e.V.  

Winzerstraße 21 

99094 Erfurt  

 

Anmelde-Schluss:  

22. März 2019  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 5 

 

 

   Weben leicht gemacht 

 

 

Weben ist ein altes Hand-Werk.  

Heute gibt es nur noch wenige Menschen, die sich damit auskennen.  

Wir möchten Ihnen die Möglichkeit geben, das Weben zu lernen.  

Wir weben mit verschiedenen Dingen:  

 mit Papier, 

 mit Natur-Materialien,  

 mit Bändern.  

Das ist ganz leicht und jeder kann es ausprobieren.  

Sie können selbst etwas gestalten.   

So entsteht etwas Neues, was einzigartig ist.  

Wir machen auch einen Ausflug zu der Weberei einer berühmten  

Kunst-Hand-Werkerin.   

Diese Weberei ist auch ein Museum.  

Wir sehen dort wie Fach-Leute am großen Web-Stuhl arbeiten.  

In unserer Freizeit gehen wir in den schönen Luisen-Park und die  

Alt-Stadt von Erfurt.  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 5 

 

 

Für wen:  

Menschen mit geistiger Behinderung   

 

Leitung:  

Christine Wolf  

Anja Schneider  

 

Wann:  

6. bis 8. September 2019 

 

Kosten:  

95 € mit Verpflegung und Übernachtung  

 

 

Wo:  

Gästehaus „Am Luisenpark“ der Lebenshilfe Erfurt e.V.  

Winzerstr. 21 

99094 Erfurt  

 

Anmelde-Schluss:  

19. Juli 2019  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 6 

 

 

Länder unserer Erde – Ägypten   

 

Ägypten ist ein wunder-schönes Land auf dem Kontinent Afrika.  

In Ägypten gibt es den längsten Fluss der Erde. Er heißt Nil.  

Es gibt dort auch sehr große Wüsten und Oasen.  

Und 2 Meere. Das Mittelmeer und das Rote Meer. Die Meere werden durch  

einen Kanal miteinander verbunden. 

Es gibt auch viele Sehens-Würdigkeiten.  

Zum Beispiel Pyramiden, Tempel, Pharaonen und den Assuan-Staudamm.  

In dem Seminar sprechen wir über:  

 das alte Ägypten,  

 die heutige politische Lage,  

 das Leben der Menschen in der großen Stadt Kairo, 

 das Leben der Bauern in den Lehm-Hütten am Nil und  

 die Konflikte in der Region.  

Sie lernen etwas über den geheimnis-vollen Käfer Skarabäus und über den  

Beruf der Bauch-Tänzerin.  

Sie können den Bauch-Tanz auch selbst ausprobieren.  

Wir arbeiten in Klein-Gruppen und haben Gäste aus Ägypten eingeladen.  

Sie erzählen uns viel über das Land und die Menschen in Ägypten.  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 6 

 

Für wen:  

Menschen mit geistiger Behinderung  

 

Leitung:  

Thomas Peuker  

Daniela Rudolf   

 

Wann:  

20. bis 22. September 2019 

 

Kosten:  

95 € mit Verpflegung und Übernachtung  

 

 

Wo:  

Akademiehotel „Am Stadion“  

Am Stadion 1 

07745 Jena  

 

Anmelde-Schluss:  

9. August 2019  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 7 

 

        Wir gehen auf Safari durch  

     die Savanne Afrikas 

 

Die berühmteste Geschichte, die Sie alle kennen, kommt aus Afrika:  

„Der König der Löwen“.  

Oder auch die Geschichte „Das Dschungel-Buch“, bei der Mogli bei den Löwen  

aufwächst.  

In dem Seminar lernen Sie viel über Afrika: 

 über die Tiere Löwe, Giraffe und Fluss-Pferd,  

 über die afrikanische Kultur,  

 über die afrikanischen Pflanzen und  

 über die geheimnis-vollen Stammes-Fürsten der Kikuyu, Massai und Tuareg.  

In dem Seminar:  

 basteln wir Traum-Fänger,  

 bauen wir Ton-Trommeln und Regen-Macher,  

 stellen wir ein Zucker-Peeling her,  

 essen typisch afrikanisches Essen und  

 machen eine Klang-Geschichte mit den selbst hergestellten Instrumenten.  
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Seminare für Menschen mit geistiger Behinderung                                                                                                THÜR 7 

 

Für wen:  

Menschen mit geistiger Behinderung   

 

Leitung:  

Gabriele Berlinghoff 

Nadine Weber  

 

Wann:  

27. bis 29. September 2019 

 

Kosten:  

95 € mit Verpflegung und Übernachtung  

 

 

Wo:  

Förderbereich der Geraer Werkstätten gGmbH 

Rudolstädter Straße 38 

07549 Gera  

 

Anmelde-Schluss:  

16. August 2019  
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Jahres-Übersicht 2019  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jan. Feb. März April Mai Juni Juli August Sept. Okt. Nov. Dez. 
1 Neujahr 1 1  1  1 Arbeit 1 1 1 1  1  1 1   

2 2 2 2  2 2  2 2 2  2  2  2 

3 3 3   3  3 THÜR 3 3 3 3 3 3 Dt. Einh.  3  3 

4 4 4   4  4 THÜR 3 4  4 4 4 4  4  4 

5 5 5   5  5 THÜR 3 5  5  5 5     5  5 5 

6 6 6 6   6  6  6  6 6     THÜR 5 6  6 6 

7 7 7  7  7  7  7  7 7     THÜR 5 7  7 7 

8 8     8    8     8     8    8 8 8     THÜR 5 8  8 8 

9 9     9    9   THÜR 2 9     9     Pfingst 9 9 9 9  9 9 

10 10  10  10 THÜR 2 10 THÜR 4 10  Pfingst 10 10 10 10 10 10 

11 11  11  11 THÜR 2 11 THÜR 4 11  11 11 11  11  11 11 

12 12 12 12  12 THÜR 4  12  12 12 12  12  12  12 

13 13 13 13  13  13  13 13 13  13  13  13 

14 14  14 14  14  14  14 14 14  14 14  14 

15 15  15 15  15  15 15 15 15  15 15  15 

16 16  16  16  16  16 16  16 16  16 16  16 

17 17  17  17  17  17 17  17 17  17  17 17 

18 18 18  18   18  18 18  18 18 18  18 18 

19 19 19 19Karfreitag 19  19 19 19 19 19  19 19 

20 20  20 20   20 20 20 20 20  THÜR 6 20  20  20 

21 21  21 21  Ostern 21  21  21 21 21  THÜR 6 21  21  21 

22 22 22 THÜR 1  22  Ostern 22 22  22 22 22  THÜR 6 22  22  22 

23 23 23 THÜR 1 23 23 23  23 23 23  23  23 23 

24 24 24 THÜR 1 24  24  24 24 24 24 24 24 24Heilig A 

25 25 25  25  25  25 25 25 25  25  25 25 1. Weih. 

26 26 26  26  26 26 26 26 26  26  26 26 2.Weih. 

27 27  27  27  27  27 27 27 27  THÜR 7 27  27 27 

28 28  28  28  28  28 28 28 28  THÜR 7 28  28  28 

29  29 29  29  29 29 29 29  THÜR 7 29  29   29 

30  30  30  30 Himmel 30 30 30 30   30 30   30 

31  31   31   31 31   31 Reform  31Silvester 
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Bildungs-Kalender 2019  

 

Termin 
THÜR-

Nr. 
Thema Anmeldeschluss 

 

22. bis 24. März THÜR 1 Schulung für Heim-Beiräte 8. Februar 

9. bis 11. April THÜR 2 Schulung für Werkstatt-Räte 26. Februar 

3. bis 5. Mai THÜR 3 
Tiere als treue Begleiter des Menschen im 
Alltag 

22. März 

10. bis 12. Mai THÜR 4 Die Entdeckung Amerikas 22. März  

6. bis 8. September THÜR 5 Weben leicht gemacht  19. Juli 

20. bis 22. September THÜR 6 Länder unserer Erde – Ägypten  9. August 

27. bis 29. September  THÜR 7 
Wir gehen auf Safari durch die Savanne 
Afrikas 

16. August  
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Teilnahme-Bedingungen  

 

Anmeldung 

 

Wenn Sie bei einem unserer Seminare mitmachen 

möchten, dann melden sie sich bald an.   

Wir brauchen dafür ihre schriftliche Anmeldung.  

Ein Anmelde-Formular ist anliegend.  

Lassen Sie sich von Ihrem Betreuer oder Ihren Eltern beim 

Ausfüllen helfen.   

 

Sie können die Anmeldung dann mit der Post an folgende 

Adresse schicken:   

Lebenshilfe für Menschen mit geistiger Behinderung  

Landesverband Thüringen e.V.  

Rudolstädter Straße 39 

07745 Jena  

 

 

Oder Sie schicken die Anmeldung mit dem Fax-Gerät an 

die Fax-Nummer: 0 36 41 – 33 65 07 

 

Wenn wir Ihre Anmeldung erhalten haben, nehmen wir 

Sie in die Teilnehmer-Liste auf.  

4 Wochen vor dem Seminar schicken wir Ihnen eine 

Teilnahme-Bestätigung zu.  

Darin stehen auch wichtige Informationen zum Seminar.  

 



22 
 

 

Manchmal haben wir nicht genug freie Plätze für alle.  

Dann legen wir eine Warte-Liste an.  

Wenn wieder 1 Platz frei ist, melden wir uns bei Ihnen.   

 

Manchmal melden sich nicht viele Teilnehmer für ein 

Seminar an.  

Dann findet das Seminar nicht statt.  

  

 

Ihre schriftliche Anmeldung für das Seminar ist 

verbindlich. 

Wenn Sie aber doch nicht teilnehmen können, dann 

schreiben Sie uns das.    

 

Unterstützung und Betreuung   

 Bei unseren Seminaren gibt es Betreuer. Die unterstützen 

Sie, wenn Sie das möchten.  

Wir schicken Ihnen vor dem Seminar einen Frage-Bogen 

zu. 

In dem Frage-Bogen kreuzen Sie an, ob Sie Unterstützung 

brauchen und welche Unterstützung sie brauchen.  

Lassen Sie sich von Ihrem Betreuer oder Ihren Eltern beim 

Ausfüllen helfen. 

Schicken Sie den Frage-Bogen wieder an uns zurück.  

Das ist wichtig, damit wir das Seminar gut für Sie planen 

können.  
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Anreise  

 

Die Anreise und die Rückreise zum Seminar muss von 

Ihnen oder Ihrer Einrichtung selbst organisiert werden.  

 

Unterbringung  

 

Die Seminare finden in Räumen ohne Barrieren statt.  

Sie schlafen normaler-weise in einem Doppel-Zimmer. 

Bei dem Teilnehmer-Beitrag für Menschen mit 

Behinderung sind die Kosten für die Übernachtung und 

das Essen enthalten.   

Die Getränke bezahlen Sie extra.  

 

Ansprechpartner 

 

Wenn Sie Fragen haben, dann rufen Sie uns an.  

Ihre Ansprech-Partnerin ist Frau Dr. Gisela Schröter.  

Ihre Telefon-Nummer ist: 0 36 41 – 33 43 95 

 

 

 

 

 

 

 



24 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Herausgeber: 

Lebenshilfe für Menschen mit geistiger Behinderung  

Landesverband Thüringen e.V.  

Rudolstädter Straße 39 

07745 Jena  

Telefon:  0 36 41 – 33 43 95 

Fax: 0 36 41 – 33 65 07 

E-Mail:  info@lebenshilfe-thueringen.de  

Internet:  www.lebenshilfe-thueringen.de 

 

 


